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Formation de nos pompiers en sauvetage 
riverain

Une première édition d’un marché aux 
puces
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Formation de nos pompiers en 
sauvetage riverain
Par Réjean Chabot T.P.I - Chef aux opérations du Service incendie.

Sensibilisé par l’évènement tragique de Baie 
Saint-Paul le 1er mai 2023 où deux pompiers 
sont décédés lors d’un sauvetage, une nouvelle 
norme de la CNESST pour le travail en  
bordure d’un plan d’eau a été établie. 

Occasionnellement, nos pompiers effectuent 
leur travail près d’un plan d’eau, soit lors d’une 
alimentation statique pour un incendie ou 
d’accident de la route en bordure d’eau (lac,  
rivière, etc.). Il est important de savoir que nos 
pompiers n’ont ni la formation ni l’équipement 
nécessaire pour intervenir sur un plan d’eau. 

Heureusement, dans notre Service incendie, 
nous avons une entente avec l’équipe spécialisée 
de sauvetage nautique de Saint-Raphaël qui 
offre le service à la MRC Bellechasse.

Toujours dans le but d’améliorer la sécurité et 
la connaissance de nos pompiers lors d’un appel 
pour un sauvetage près d’un plan d’eau, une  
formation a été reçue le dimanche 29 septembre 
2024. En effet, une partie de notre équipe du 
Service incendie a effectué une formation 
spécialisée en sauvetage riverain transmis par 

l’équipe de Sauvetage nautique. L’instructeur 
M. Sylvain Gariépy reconnu par l’École  
nationale des pompiers du Québec est venu 
rencontrer notre équipe. 

Le but de cette formation était d’apprendre une 
approche sécuritaire et être en mesure de porter 
secours à une victime à partir de la rive d’un 
plan d’eau. Nos pompiers ont acquis plusieurs 
notions sur le comportement de l’eau en rivière 
et plusieurs techniques de déploiement d’un sac 
à corde, afin de venir en aide à une victime à 
partir de la rive. Nous avons tous été étonnés 
des multiples tâches que cet équipement peut 
accomplir.

C’est donc un grand plus ajouté à notre Service 
incendie afin de venir en aide aux citoyens dans 
le besoin.

Je ne peux terminer cet article sans féliciter tous 
nos pompiers pour leur engagement et leur  
motivation d’apprendre durant toute la  
journée. Merci de votre implication envers nos 
citoyens et votre Service incendie. Ça me rend 
fier de notre équipe !
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La Boyer
A-t-elle encore sa raison d’être ?
Par Christian Proulx

La Boyer a été fondée en 1987 par des citoyens de 
Saint-Charles pour servir leur communauté. Il y 
avait une communauté qui avait soif d’information,  
qui voulait connaître ce qui se passait ici, ce que  
chaque organisme présent dans cette communauté  
accomplissait et qui avait besoin de se faire connaître.
À cette époque, et durant de nombreuses années, 
une myriade de bénévoles se sont succédé à sa 
conception et à sa production. Durant les premières 
décennies, ce nombre se maintenait à une trentaine 
environ. Pourquoi ? Tous avaient un fort sentiment 
d’appartenance et venaient fraterniser tout en  
accomplissant chacun une tâche dans un but  
commun : produire un journal communautaire. Au 
fil des ans, le journal a contribué à faire connaître 

les organismes locaux, à stimuler l’achat chez nous, 
à alimenter des débats publics sur des enjeux de 
la communauté, à diffuser de l’information sur 
les activités économiques, sociales, municipales et  
scolaires locales, ce que les grands quotidiens ne  
faisaient pas ou si peu. Même les hebdos régionaux, 
compte tenu de la grandeur de leur territoire  
desservi, se contentent d’un article sur quelques  
villages occasionnellement dans chaque édition.
Mais voilà, la pandémie est arrivée et a exacerbé une 
tendance lourde engendrée par les médias sociaux, 
chacun est resté dans son coin. Le travail et les  
communications se sont radicalement transformés. 
Les relations individuelles ont pris le pas grâce au 
numérique, pour le meilleur et pour le pire.

Alors, y a-t-il encore de l’intérêt à maintenir un journal communautaire et surtout y a-t-il une relève 
motivée à poursuivre cette mission ? La réponse vous appartient le 14 novembre prochain à la salle 
communautaire « Sous le jubé » à 19 h 30.
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École secondaire Saint-Charles 
Une nouvelle direction
Par Christian Proulx

Comme il arrive de manière cyclique, les directions d’écoles font l’objet d’alternance entre écoles d’un même 
service scolaire en conformité avec les normes en vigueur au Québec. C’est donc dans ce contexte que l’école 
secondaire Saint-Charles a bénéficié de la nomination de Mme Sonia Breton à titre de nouvelle directrice.

Mme Sonia Breton est native de 
Saint-Charles. Elle y a vécu du-
rant de nombreuses années. Elle 
a étudié à L’Étincelle et à l’école 
secondaire avant de terminer 
son cours à Lévis, puisqu’à 
l’époque, seul le 1er  cycle  
(secondaire 1 et 2) était offert à 
Saint-Charles. Elle a poursuivi 
ses études en adaptation scolaire 
à Trois-Rivières avant de revenir 
ici pour enseigner dans ce 
domaine pendant dix ans.
À la suite de variations des  
effectifs, après un court passage 
à Saint-Anselme, Mme Breton a 

été affectée au Centre de services 
scolaire à Montmagny à titre  
de conseillère pédagogique en  
adaptation auprès des professeurs 
de niveau secondaire pendant 
dix ans. Dans le cadre de cette 
fonction, elle parcourait tout 
le territoire de la Côte-du-Sud, 
soit neuf écoles secondaires, 
de Saint-Pamphile à Saint- 
Anselme, en passant bien sûr 
par Saint-Charles, ce qu’elle 
préférait, puisqu’elle pouvait  
aller dîner chez maman  
« Déliska Breton ».

Suite à la pandémie, après un 
détour par Terre-Neuve comme 
monitrice de langue et en Alberta 
pour le ministère de l’Agricul-
ture, elle posa sa candidature 
pour le poste de directrice  
adjointe à Saint-Charles avec 
Mme  Marie-Andrée Gilbert, et 
finalement, remplacer cette 
dernière à la direction. La voilà 
donc de retour au bercail.

Contrairement à plusieurs 
autres écoles, Mme  Breton  
bénéficie d’une équipe complète,  
professorale (41), professionnelle 
(10) et personnel de soutien 
(20). Elle est donc très heureuse 
de se joindre à cette équipe  
dynamique avec un juste  
équilibre entre l’expérience et la  
relève. Elle bénéficie également 

des compétences de Mme Karine 
Labrie, directrice adjointe.
Mais les défis sont nombreux. 
Au premier chef, beaucoup 
d’élèves dans une petite école. 
Bien que le départ des 5e et 
6e années du primaire a permis 
de récupérer un peu d’espace, 
ce n’est pas suffisant. La clien-
tèle étant passée d’environ 400 
à 530 en septembre, le manque 
d’espace devient préoccupant 
et amène de la pression et des 
tensions. 

De plus, l’implantation de 
6  nouvelles concentrations* en 
secondaire 1 et 2, soit les  parcours 
d’anglais enrichi, baseball- 
hockey, plein air, som-
mets sportifs, art et culture  
et finalement technico-science 
rendent complexe la gestion des  
horaires et des locaux. Malgré 
cela, les enseignants collaborent, 
les élèves participent en grand 
nombre et les commentaires  
reçus des parents concernant ces 
nouveaux programmes sont très 
positifs. Toute l’équipe est fière 
des résultats obtenus à ce jour et 
le sentiment d’appartenance est 
à un très haut niveau y compris 
chez les élèves. Finalement, une 
réflexion est en cours pour son 
implantation éventuelle en 3e 
secondaire l’an prochain.

* Entrevue avec Mme Marie-André Gilbert, La Boyer, édition de mai 2024, pages 6 et 7
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Une première édition d’un marché aux puces  
Par Nathalie Boutin  

L’automne est une période de grands change-
ments pour les familles : retour à l’école, linge 
et accessoires sportifs trop petits, toujours en 
bon état, donc à remplacer. Comment rendre 
tout cela accessible à prix modique ? Un  
marché aux puces bien sûr ! Voilà ce qui, en 
octobre dernier, a amené Marie-Christine  
Hamel, maman de quatre enfants, à organiser 
un marché aux puces, comme il s’en fait ailleurs.  

Mais voilà, le temps pressait en raison de  
l’approche de la période des Fêtes et des Marchés 
de Noël. Ces deux activités ayant des objectifs 
bien différents, il ne fallait pas qu’ils entrent  
en concurrence à une période trop rapprochée. 

Alors, son plus grand défi était de planifier tout 
ça en un temps record : diffuser la publicité 

afin de susciter la participation d’un nombre  
intéressant de citoyens et mettre en place  
l’organisation matérielle. 

Pour une première, on peut dire que ce fut 
réussi. Une douzaine de personnes ont offert 
une diversité de choses à vendre. Une centaine 
de visiteurs se sont présentés à l’évènement.   

Au printemps prochain, Marie-Christine  
souhaite relancer le projet, cette fois-ci avec le 
double de tables.  Elle nourrit l’espoir d’avoir 
de la diversité en ayant des représentants  
de différents produits et non seulement des  
objets de vide-greniers. 
Si vous avez de l’intérêt, au printemps, surveillez 
l’invitation dans le journal et sur le panneau  
lumineux de l’entrée du village 
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Centre de services scolaire de la Côte-du-Sud

Nomination à la direction du  
Service des ressources humaines
Par Isabelle L’Arrivée-Lavoie, conseillère en communication

La directrice générale du Centre de Services sco-
laire de la Côte-du-Sud, madame Rachel Bégin, 
est heureuse d’annoncer l’arrivée de madame An-
nie Daigle à titre de directrice du Service des res-
sources humaines de l’organisation.
Madame Daigle possède plus de vingt ans d’expé-
rience en ressources humaines, dont douze ans en 
gestion. Elle a développé une expertise approfon-
die dans la gestion stratégique, la gestion de la per-
formance et du développement de compétences, 
des opérations RH, de la dotation, des relations 
de travail et du développement organisationnel.
Elle possède une grande agilité qui lui permet 
de diriger, d’encadrer et de soutenir des équipes 
dans des environnements en constante évolution. 
Grâce à ses habiletés relationnelles et sa capacité 
à mobiliser le personnel en privilégiant une ges-
tion participative, elle sera en mesure de soutenir 
l’engagement autour de notre mission éducative.
Madame Daigle sera un atout important pour la 
Côte-du-Sud puisqu’elle incarne les valeurs de 
notre organisation, animée par les relations hu-
maines et le désir de créer des environnements de 
travail enrichissants et inclusifs où chaque indivi-
du peut s’épanouir.

Madame Daigle fait le saut dans le domaine de 
l’éducation avec enthousiasme, prête à transfor-

mer les défis en opportunités. Grâce à son côté 
humain, rassembleur et visionnaire, elle sera en 
mesure de relever le mandat avec aisance.

Toute la communauté éducative de la Côte-du-
Sud souhaite la bienvenue à madame Daigle au 
sein de notre organisation et lui assure tout le 
soutien nécessaire dans le cadre de ses nouvelles 
fonctions.
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Séance du conseil municipal
Séance ordinaire du 2 octobre 2024
par Cynthia Prévost

NDLR — Comme toujours, ce texte est un résumé des décisions prises lors de la séance du 
conseil. Pour toute interprétation légale, veuillez consulter le compte rendu officiel sur le site 
web de la Municipalité. https://www.saint-charles.ca/proces-verbaux/

Procès-verbal
Le procès-verbal de la séance du 4  septembre 
2024 est déposé.

Dépenses et revenus
Pour le mois de juillet 2024, des revenus de 
49  384,90 $ ont été encaissés et des dépenses 
de 420  613,25 $ sont approuvées : 54 997,37 $ 
en administration générale, 22 244,06  $ en  
sécurité publique, 114  677,61 $ en transport 
68 188,58 $ en hygiène du milieu, aucune en 
santé et bien-être, 4 432,35 $ en aménagement 
& urbanisme, 138 190,57 $ en loisirs & culture 
et 6 882,71 $ en frais de financement. 

Mot du maire et félicitations
Le conseil municipal désire remercier Gabrielle 
Jean pour tout le bénévolat qu’elle fait pour 
la communauté de Saint-Charles. Elle quitte 
le poste de rédactrice en chef du journal de la 
Boyer après trois ans d’implication. Cette mère 
de famille très dévouée pour la Municipalité 
continuera d’écrire des articles pour le journal 
et de s’impliquer au sein de la communauté. 

Le maire mentionnait aussi l’activité de portes 

ouvertes organisée par la caserne de pompiers 
du dimanche 6 octobre.

Félicitations aux organisateurs et aux partici-
pants de l’exposition de photographies du di-
manche dernier.

Félicitations à Alexandre Bélanger pour les 
10  ans de temps donné au Club Séniors de 
Saint-Charles (éperviers). Il lègue maintenant 
sa place à de nouvelles personnes.

Entente entre les municipalités
Il y a réglementation de la tarification des biens 
et des services. La municipalité de Saint-Charles 
désire tarifier directement aux clients des muni-
cipalités leur usage de l’aréna de Saint-Charles 
lorsqu’ils ne font pas partie de l’entente. L’en-
tente stipule qu’une quote-part pour les sports 
de glace, tels que le hockey, le patinage artis-
tique et la ringuette, sera chargée aux parents 
qui ne font pas partie de l’entente lorsqu’ils 
inscriront leur enfant aux activités de glace. 
Un montant de 500 $ par utilisateur a été fixé 
pour les municipalités telles que Saint-Michel. 
Ce montant correspond au montant qui serait 
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payé par un citoyen si sa municipalité faisait 
partie de l’entente.

Décomptes progressifs et transferts de fonds
Il y a versement d’un 2e  décompte progressif 
pour les travaux de l’avenue Royale. Un 
montant de 305 117,13 $ alors qu’un 7e 
décompte progressif pour les travaux de pavage 
de la rue Lemieux. 80 867,29 $ est déboursé.

212 671,00 $ sont transférés dans la réserve 279 
pour la vente de terrains jusqu’à maintenant à 
la Municipalité.

Contrats
Le conseil assurera l’approvisionnement en sel 
et déglaçage avec la compagnie Sel Frigon pour 
un montant de 100,97 $/tonne métrique.

Vérification de certains compteurs d’eau
La stratégie québécoise d’économie d’eau  
potable est un programme du gouvernement 
qui encourage les municipalités à faire des  
vérifications au sein de leur réseau pour dimi-
nuer les pertes d’eau potable depuis 2018. 

À Saint-Charles, la recherche de fuites par 
coloration est faite sur le réseau d’aqueduc et 
une vérification des débits d’eau consommée. 
L’équipe en place se fait un devoir de réparer 
les fuites dans la même semaine. La calibration 
des compteurs d’eau est un mécanisme permet-
tant de remplacer les compteurs d’eau erronés, 
certains datant de 1994. Avec le programme 
« Prime eau », 20 % d’économie sera accordé 
sur les prochains entretiens des installations.

La compagnie Compteurs d’eau du Québec  
remplacera 20  compteurs d’eau au sein 
de la municipalité. Les résidences ciblées  
recevront une lettre en novembre demandant leur  
collaboration pour laisser entrer un vérificateur  
qui changera le compteur pour l’analyser en 
laboratoire. Le contrat pour un montant de 

20 264,34 $ permettra aussi à la Municipalité 
de se qualifier pour un éventuel remplacement 
des compteurs d’eau les plus vieux.

Embauche et fin d’emploi
La firme spécialisée Thorens solutions offrira un 
service de recrutement à la Municipalité pour 
pourvoir le poste de contremaître disponible.
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Le conseil annonce la fin d’emploi dans le  
départ volontaire de Marie-Christine Dallaire 
en date du 20  septembre dernier. Ses bons 
mots sur la Municipalité sont un baume pour 
les citoyens puisque son départ est dans un but 
d’avancement dans sa carrière.

Politiques en vigueur
Il y a présentement actualisation de la politique 
sur la prévention du harcèlement au sein de la 
Municipalité.

La politique de confidentialité de la Municipalité 
est modifiée suite aux changements de la Loi 
sur l’accès à l’information. La politique sera  
disponible sur le site web de la Municipalité au 
début de 2025.

La municipalité met fin à la politique de  
remboursement d’une partie des frais reliés à 
l’achat de couches réutilisables puisque la MRC 
possède déjà un tel programme.

Informations diverses
Les services de gestion animalière seront  
désormais avec l’entreprise Passeport animal.  
Les services offerts par l’entreprise semblent  
positifs. La validation des médailles des animaux 
de compagnie reprendra seulement en 2025.  
Le conseil vote le transfert des pouvoirs à  
l’entreprise.

Nomination des fonctionnaires désignés,  
Xavier Dufour, Jean-François Comeau  
et Vincent Gagnon.

Il y a nomination de Jean-François Comeau 
comme personne responsable s’il y a une  
urgence d’obstruction des cours d’eau au sein 
de la Municipalité.

Le conseil accorde le réaménagement de la Salle 
Claude Marquis. L’espace du bar sera rénové 
pour mieux répondre aux besoins.

Le conseil défraie les billets de deux représentants 
pour assister au souper-bénéfice de Saint-
Damien.

Questions des citoyens
Un citoyen demande les délais pour l’installa-
tion de lampadaires sur la rue Lemieux. Après 
plusieurs appels depuis le mois de juin, la  
Municipalité espère que le tout sera installé  
prochainement. Il est à noter qu’il coûte  
3  000 $ d’installation et 6 000 $ pour  
l’achat de 7  lampadaires de rue. Le coût  
de raccordement au réseau Hydro-Québec est 
de 2 $/mois par lampadaire.

Une citoyenne demande l’ajout de lampadaires 
sur l’avenue Royale jusqu’à l’intersection  
de la rue Leclerc.

La citoyenne demande une résolution du 
conseil pour modifier l’emplacement des  
panneaux d’affichage de la vitesse de 50 km/h 
puisque les pancartes sont moins visibles  
présentement. Le ministère des Transports 
peut installer un panneau lumineux près de la  
compagnie Transvol ou modifier l’emplace-
ment du panneau de vitesse. Il est à noter que  
plusieurs voitures tournent maintenant 
à la rue Asselinaux heures de grande affluence  
alors que les voitures arrivent à grande vitesse  
dans la Municipalité.

Une citoyenne demande des précisions sur les 
travaux de l’avenue Royale à la sortie est du  
village. Des citoyens ont rapporté que le  
surveillant de chantier ne semblait pas 
avisé de la date de début des travaux.  
Le conseil explique que la coordination de  
l’horaire est parfois un défi, mais il assure  
que le surveillant avait des tâches à réaliser 
même s’il a débuté sa surveillance avant le  
début des travaux. De plus, l’attente  
d’un accord pour les travaux du ponceau  
du CN avec la firme de génie-conseil a 
engendré une pause pendant les travaux.
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LA BRIGADE

Nos interventions
Par Raynald Labrie, directeur du service des Incendies

Le Service a procédé à six interventions en septembre et octobre 

Le 24  septembre, une demande d’entraide 
acheminée par nos confrères de Saint-Henri 
pour un incendie de résidence. six  pompiers 
avec le 207 ont répondu à l’appel. La demande 
a été annulée durant notre déplacement. 
L’incendie a rapidement été contrôlé par Saint-
Henri.

Le 29, le Service a procédé a une 
formation en sauvetage nautique riverain d’une 
durée de huit  heures, douze  pompiers ont 
participé a cette formation.

Le 30, un feu de véhicule sur route  279 a  
nécessité l’intervention de neuf pompiers avec 
les camions  207, 607, 1107. Une défaillance  
du véhicule est la cause de l’incendie. Le  
véhicule est une perte totale.

Le 8  octobre, alarme Incendie avenue Saint-
Georges ; huit pompiers avec 207, 1107 se sont 
déplacés pour l’intervention. Saint-Gervais 
était en entraide ! Une commande d’alarme  
manuelle a été accidentellement actionnée.

Cette fois le 15, une demande d’entraide  à 
Beaumont pour un feu de résidence. cinq  
pompiers avec le 207, 607 ont répondu à  
l’appel. Une personne a perdu la vie lors de  
cet incendie.

Le 16, toujours à Beaumont, alarme Incendie 
sur la route 279, cinq sapeurs se sont déplacés 
avec le 207. Un détecteur de fumée défectueux 
est responsable de cette demande.



Novembre 202412

Au fil de la Boyer - 38 > Municipalité

L’ouverture et la transparence
Deux remparts contre les dérives en gestion
Par Doris Aubé

La façon dont on traite le citoyen et l’employé 
d’une Municipalité est le reflet du respect qu’on 
lui accorde. Il est illusoire de croire que notre petit  
village est à l’abri des commentaires désintéres-
sés ou méprisants de certains qui se permettent 
de minimiser la pertinence d’une demande ou 
d’un questionnement quelconque.

Combien d’entre vous avez déjà senti le besoin 
d’obtenir les données factuelles et les justifi-
cations logiques qui ont servi de bien-fondé 
à une décision discutable de la Municipalité ?  
Les administrations précédentes souhaitaient 
par-dessus tout que les débats puissent se faire 
sur des bases véridiques et complètes et que 
la meilleure façon d’y parvenir était de po-
ser toutes les questions souhaitées  auprès du 
conseil afin d’obtenir des réponses exhaustives.

La problématique des compteurs d’eau s’avère 
un bon exemple de la contradiction entre l’état 
de la situation et l’absence d’une réponse plau-
sible, et pourquoi pas, exhaustive en lien avec 
une question soumise. Comme je l’ai déjà si-
gnalé à quelques reprises auprès du conseil, 
du gestionnaire municipal ainsi que dans un 
article dans La Boyer (juin 2024), mon comp-
teur d’eau est défectueux depuis l’automne 
2019. La Municipalité reconnaît cet état de 
fait depuis longtemps puisqu’elle a choisi 
d’inscrire le changement des comp-
teurs d’eau (350 000 $) dans son plan des  
immobilisations projetées pour 2024. Et voilà 
qu’en octobre, le conseil a décidé d’octroyer un 
contrat pour une campagne de précision des 
compteurs d’eau. 

Que doit-on comprendre de cette démarche ?
Mon propos est simple. J’ai tenté de  

savoir auprès de la Municipalité, combien de  
compteurs d’eau défectueux avaient été  
identifiés dans les résidences de la Municipalité. 
Vous comprendrez que personne n’était en  
mesure de me fournir cette information de base. 

Pourtant, depuis plusieurs années, les citoyens 
transmettent la lecture de leur compteur au  
responsabl de la Municipalité par le formulaire 
du lecteur du  compteur d’eau du site officiel 
de celle-ci.

Ma première question est simpliste. Puisque 
ces données sont transmises au responsable de 
la Municipalité, pourquoi n’est-il pas en  
mesure d’établir la quantité  et d’identifier ces 
compteurs d’eau défectueux en fonction des  
lectures fournies par les citoyens ?

La deuxième question est d’autant plus  
simpliste. Puisque la lecture de mon compteur 
d’eau n’a pas changé depuis 2019,  
pourquoi le responsable de la Municipalité a- 
t-il senti le besoin de se déplacer personnellement 
pour prendre une photo de la lecture de mon  
compteur d’eau alors qu’il est bien spécifié 
sur le formulaire municipal (que j’ai transmis  
depuis plusieurs années) que la photo est  
facultative (donc pas obligatoire).

L’argent et les subventions se font de plus en 
plus rares tout comme le jugement élémentaire.

Les conseils municipaux ont réalisé depuis  
longtemps que le maintien d’une culture du  
secret et le besoin de reporter à plus tard une 
explication intenable finissent éventuel- 
lement par taire la critique objective et les  
questions agaçantes.
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Une journée porte ouverte réussie 
Par Nathalie Boutin 

Le dimanche 6 octobre dernier, dans le cadre de 
la semaine de la protection contre les incendies,  
les pompiers ont accueilli de nombreux citoyens, 
dont plusieurs petites familles. 

Les sourires étaient nombreux sur le visage des  
tout-petits qui ont pu monter à bord des  
rutilants engins rouges.   

À titre de reconnaissance pour les 5, 10, 15 
années de service de l’Association Gestionnaire 
Sécurité Incendie et civile du Québec, ce fut 
l’occasion de remettre une épinglette pour 
15 ans de service à Donavan Labrie et à Olivier 

Mercier. Guillaume Chabot (no 14) a, quant 
à lui, reçu une épinglette pour ses 10  ans et  
Dominic Lapointe (no 6) pour ses 5 ans.   

1. Nous reconnaissons 
Raynald Labrie, 
directeur, Donavan 
Labrie, Dominic 
Lapointe, Pascal 
Rousseau, maire, 
Guillaume Chabot 
et Olivier Mercier

2. Le pompier Francis 
Hayes Doré en com-
pagnie des ses fils.

3. En plus de se 
familiariser avec 
les camions et les 
équipements, les 
enfants ont reçu 
de magnifiques 
casques ainsi que des 
cahiers d’activités.

4. BV???
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La société 

Au fil de La Boyer, 
vous invite à son 
Assemblée générale annuelle
qui aura lieu à la salle communautaire le

jeudi 14 novembre 2024 à 19h30
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N

Vos questions, suggestions et propositions seront bienvenues.

La société sans but lucratif Au fil de La Boyer reçoit lʼappui financier de

Municipalité de
Saint-Charles-de-Bellechasse

Journalistes en herbe
Par Véronique Morin

Cette année, à l’école des Perséides, quatre 
élèves ont accepté de jouer le rôle de journalistes 
pour vous informer de ce qui se passe entre 
les murs de cette belle nouvelle école. Les  
sujets seront variés. Ils seront tantôt informatifs, 
tantôt divertissants. Ils écriront leurs textes sur 

l’heure du diner et je les soumettrai au rédacteur 
de La Boyer pour publication.

Voici donc  : Violet Dumas, Océane Genest,  
Léa Mercier et Émile Roy, élèves de 4e année.
Bonne lecture…
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Bonjour chers lecteurs
Par Léa Mercier et Émile Roy

Nous sommes deux élèves 4e année de la nouvelle école des Perséides. Cette école a ouvert ses portes le 
27 août dernier. Pour que vous sachiez comment cela se passe à l’école, nous avons interrogé des élèves 
et des enseignantes.
Les élèves ont dit qu’ils aimaient beaucoup la 
grande cour avec la butte de gazon et de pierres 
ainsi que les nouvelles balançoires. À l’intérieur, 
il y a des estrades qui sont très appréciées pour 
jouer à des jeux de société et prendre des photos. 
Juste à côté, la table de billard et les jeux de soccer 
sur table sont très populaires. Le marche pied est 
très utilisé par les petits pour laver leurs mains.

Plusieurs élèves ont dit qu’ils aimaient le grand 
gymnase et les grands vestiaires.
Nous apprécions les nouvelles fontaines à diffé-
rentes hauteurs. Des élèves de 3e année aiment 
les grandes classes avec trois tableaux et un 
grand coin-lecture.
Du côté des enseignants, ils ont répondu qu’ils 
aimaient les grandes fenêtres et la belle lumino-
sité. Madame Julie a dit qu’elle pouvait main-
tenant éteindre les néons pour enseigner seule-
ment avec la lumière naturelle. Elle aime aussi 
beaucoup la longue banquette sous les fenêtres 
et son nouveau bureau de travail ajustable.
De son côté, madame Karine aime bien la cou-
leur des murs. Elle est enchantée par tout le 
nouveau matériel comme des poufs, des tabou-
rets oscillants, des petits bancs/tablettes et des 
coussins. Cela ressemble un peu à des classes 
flexibles.
Miss Isabelle est très contente d’avoir de la 
place pour son chariot dans ces grandes classes. 
Tout le monde aime bien les locaux collabo-
ratifs entre les classes. Nous sommes en train 
d’apprendre à bien les utiliser.
Et bien sûr, dans cette école, tous les gens qui y 
travaillent sont géniaux!
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Le service de garde de l'école des Perséides est à la recherche  
de remplaçants. Une foule d'options s'offre à vous allant du 
remplacement à la période au remplacement d'un temps  
complet soit 35 heures.
Vous aimez les enfants, vous êtes dynamique et vous aimez l'action 
cette annonce s'adresse à vous. Vous voulez un revenu d'appoint 
parce que vous êtes retraité ou étudiant post secondaire cette  
annonce d'adresse à vous.

Pour postuler, veuillez nous contacter: 418 887-3317 poste 8903 ou cou ls420@csscotesu d .gouv. q c. ca

Centre de services scolaire de la Côte-du-Sud 
Cross-country du pôle 2 au primaire 
Par Violet Dumas et Océane Genest

Ce cross-country a eu lieu à St-Raphaël-de- 
Bellechasse, le 3 octobre 2024. Les élèves de 3e, 
4e, 5e et 6e année participaient à cette activité 
en après-midi. 
Les distances étaient de 1,5 km pour les 3e 
et 4e. Pour les 5e et 6e année, c’était d’environ 
2 km. Les élèves de sept écoles couraient par une 
journée particulièrement ensoleillée. 
Ils ont couru dans la forêt avec des racines et des 
côtes très à pic. Les gagnants des 5e et 6e année 
vont aller aux Provinciaux.

Effectivement, il y a eu des blessés car, comme 
on l’a déjà dit, il y avait une côte descendante 
très inclinée. 
Les niveaux scolaires couraient chacun leur tour. 
Les garçons et les filles couraient séparément. 
Pendant ce temps, les autres jouaient dans la 
grande cour de l’école de la Source. 
Cette activité permet de faire de l’exercice et de 
rencontrer des amis. 
Ce défi de course revient chaque année.

1. Départ du 
cross-country

2. Trajet
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FENETRESCPL.COM

Simple et 
rapide d’avoir 
un prix en 
ligne !

MANUFACTURIER DE FENÊTRES
30, rue de la Gare
Saint-Charles-de-Bellechasse

418.887.7981

Nous sommes disponibles 
pour répondre à vos besoins 

de portes et fenêtres.

FENÊTRES

PORTES PATIO

PORTES D’ENTRÉE

PORTES DE GARAGE

>
40

71
23
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Dimanche 6 octobre dernier
À Charles Couillard aussi on a fêté le 275e
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Concours o�ert par

Plus de détails au
reseaubibliocnca.qc.ca

Tirage : 4 décembre 2024

Fonctionnement

 
 

1 coupon de participation par abonnement  

1 coupon de participation par visite

 

À gagner
10
100$

chèques- 

cadeaux

d’une valeur de

dans une librairie
au choix du gagnant 

 

Rendez-vousRendez-vous
à la biblioà la biblio

19 octobre au 22 novembre 2024
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Nos Fermières toujours très actives 
Par Linda Carrier, vice-présidente

Notre dernière rencontre du 9  octobre a dé-
buté par notre invitée, madame Anne Labrie, 
technicienne en physiothérapie santé des ar-
ticulations. Nous avons eu droit à une séance 
d’exercices d’environ une heure, ce qui fut très 
apprécié par les vingt-trois membres présentes. 
Pour clore le tout, cette dernière a remis à cha-
cune d’entre nous une feuille explicative des 
exercices que nous pourrons faire chez nous. 
Nous lui disons un gros merci.

Plusieurs membres du Cercle de Fermières 
ont souligné à leur façon la fête de l’Halloween 
avec un soupçon de couleur orange.

Nous avons fait une vente de légumes, conserves, 
livres… au profit de la fondation OLO (Œuf, 
Lait, Oranges) qui œuvre depuis 30 ans en of-
frant des ressources et des outils pour parfaire 
une saine alimentation durant la grossesse des 

futures mères et les deux premières années de 
vie de leurs enfants.

On commence à amasser des denrées non pé-
rissables pour les paniers de Noël avec la par-
ticipation indéfectible de nos pompiers qui re-
cueilleront le tout en décembre. 

Nous recevrons le 5  novembre des membres 
de la Fédération régionale pour une journée de 
formation. Nous aurons les dernières consignes 
pour la réalisation des pièces demandées concer-
nant le concours  : Artisanat, Textile  2024-
2025. Nous les accueillerons à la salle la fête  
de l’Halloween, ce qui fera une belle visibilité 
pour notre paroisse. 

Notre prochaine rencontre sera le 13 novembre 
à 19 heures au HLM.

Au plaisir de vous voir en grand nombre. 

Calendrier des collectes de sang 
Sur rendez-vous seulement - Hema-Quebec.qc.ca - 1 800 343-7264

Pour la semaine du 4 novembre 2024
4 novembre - Saint Henri
Centre recréatif et sportif
Salle Desjardins, 120, rue Belleau
14h à 20h / Obj.: 100 donneurs

5 novembre - Lévis
CÉGEP de Lévis, Mail,  
205, rue Monseigneur-Bourget
9h30 à 15h / Obj.: 90 donneurs

7 novembre - Saint Vallier
Municipalité de Saint-Vallier
Salle multifonctionnelle 
367, avenue de l'Église
13h30 à 19h30 / Obj.: 80 donneurs

Pour la semaine du 11 novembre 2024
15 novembre - Lévis - École secondaire Champagnat Guillaume-Couture
Cafétéria, 30 rue Champagnat 14 h à 19 h 30 / Obj. : 70 donneurs
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Blagues d’antan
Par Julie Breton 
De nos jours, on ne manque pas d’humoriste de 
tous les styles pour nous faire rire. Ceux-ci se sont 
inspirés de quelques pionniers, dont Yvon Des-
champs. Il y a eu également les conteurs d’his-
toire comme Roméo Pérusse et Gilles Latulippe. 
Mais déjà, du temps de nos grands-parents, ils s’en 
comptaient des bonnes ! Mon beau-frère en avait 
entendu quelques-unes par sa belle-mère, et je me 
permets de vous faire le récit de deux d’entre elles.
Un bon jour, Gaston, un fermier du bas du 
fleuve, se rendit chez son voisin pour lui em-
prunter son porc de reproduction. Il avait une 
belle truie à faire engrosser. Le voisin était bien 
d’accord, mais il y avait un problème. Son ver-
rat s’était blessé à une patte. C’est la truie qui 
allait devoir être amenée à l’enclos du repro-

ducteur. Pour améliorer les chances de succès, 
un accouplement devait être fait chaque jour 
pendant trois jours consécutifs. Le lendemain 
matin, Gaston, qui n’avait pas de camionnette, 
embarqua la truie de peine et de misère dans sa 
brouette. Il réussit péniblement à se rendre au 
rendez-vous. Le deuxième jour, ça se passe un 
peu mieux. Mais quelle ne fut pas sa surprise, 
au matin du troisième jour, de trouver sa truie 
déjà installée dans la brouette !
La deuxième histoire se passe dans une petite 
école de rang, alors que l’été tire à sa fin. Deux 
frères s’étaient rendus sur place afin de s’inscrire 
pour la rentrée d’automne. C’est le plus vieux, 
âgé de 8 ans, qui était entré le premier. Il avait 
rencontré la maîtresse d’école et l’avait trouvée 
bien gentille. Celle-ci lui posa quelques ques-
tions pour évaluer son niveau de connaissances 
et pour pouvoir établir son classement. 
Tout semblait correct. L’enseignante était prête 
à procéder à l’inscription. Elle lui demanda son 
nom. Le garçon répondit : je m’appelle « Crotte 
de nez », madame.
Croyant à une mauvaise blague, elle lui deman-
da de répondre sérieusement et obtint la même 
réponse. Insultée, elle renvoya le jeune garçon 
en lui disant qu’il pourra revenir lorsqu’il aura 
décidé d’être sérieux. 
Le pauvre garçon, tout déçu, sortit sur la ga-
lerie et mit la main sur l’épaule de son jeune 
frère, qui attendait son tour. Il lui dit  : viens-
t’en « Poil de cul », la maîtresse ne te croira pas 
non plus !

LAISSEZ-MOI  
VOUS RACONTER…
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Parc riverain de la Boyer
Passion et curiosité
Par Huguette Ruel pour les Amis du Parc riverain de la Boyer

Le 18 octobre dernier, l’observation du ciel étoilé 
s’est déroulée pour une 2e fois. En vedette, la pré-
sence de la pleine lune des chasseurs, nous a per-
mis quand même de voir d’autres objets célestes !

Une vingtaine de personnes étaient présentes, 
certaines arrivaient avec des jumelles perfor-
mantes ou des télescopes. Plusieurs des visiteurs 
démontraient une belle passion et d’autres 
la curiosité d’en apprendre davantage sur ce 
ciel. Des gens qui venaient de Lévis, Scott,  
Québec, même de Cap-Rouge, avec le pré-
sident du Club d’astronomie Véga, Philippe 
Moussette, et des gens chez nous.

Martin Aubé, astronome amateur, accompa-
gné de sa conjointe, nous a  instruits au sujet 
des étoiles et des planètes. Nous avons pu  
observer la planète Saturne avec ses anneaux, 
des amas d’étoiles, un bonhomme « allumettes » 
fait d’étoiles et, bien entendu, la comète 
Tsuchinshan-ATLAS avec sa trainée lumineuse ! 
Une comète est, avant tout, composée de glace 
et des poussières.

La lune, cette grosse boule lumineuse, n’a pas 
été oubliée ! Nous avons pu voir les différentes 
formes, l’observation s’est faite un peu plus 
tard en soirée, sa luminosité était trop forte au  
début. De la Terre, nous voyons toujours la même 
face de la lune. Les deux sont synchronisées 
à la perfection, c’est ce qui explique ce  
phénomène impressionnant et que la pleine 
lune égale beau temps contrairement à la  
nouvelle lune.

Une belle façon de découvrir le Parc riverain de 
la Boyer autrement, certains visiteurs veulent y 
revenir de jour. Une visiteuse a même entendu 
le chant de l’engoulevent bois-pourri, surtout 
actif de nuit, c’est un oiseau que l’on doit  
protéger, sa situation est préoccupante !

Merci à Céline et Violaine, bénévoles du parc, 
qui étaient présentes pour accueillir les gens.

Merci à nos deux animateurs de la soirée,  
encore une fois, vous nous avez offert une  
merveilleuse soirée et on se dit à la prochaine !

Invitation samedi 2 novembre
Par Votre équipe, Anne, Clémence, Lina, Lyne et Rosanne.

Chers paroissiens et paroissiennes de Saint-Charles, dans le cadre des Fêtes du 
275e, les portes de l’église seront ouvertes, spécialement pour vous et votre famille, 
le samedi 2 novembre à compter de 13 h 30.
De 13 h 30 à 15 h 
Visite de l’église, rallye intérieur 
pour les familles et maquillage 
pour les enfants.

16 h
Messe pour tous, commémoration des  
défunts 2024 et nous soulignerons, l’anniversaire 
de notre saint patron Saint-Charles-Borromée. 

17 h 
Brève présentation de notre saint patron et court 
historique de notre paroisse, suivi d’un cocktail.

Encore pour vous 
À compter du 6  novembre, l’église sera 
ouverte tous les mercredis de 13 h 30 à 15 h. L’oc-
casion d’une petite visite, d’un cœur à cœur avec 
le Seigneur !
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Par Louise Cantin

Le rêve du pêcheur
Un jeune homme, Jack, 
âgé de dix-huit ans, a fui 
son pays, le Cameroun. Il a  
laissé sa mère Dorothée avec 
ses problèmes et ses secrets.  
Il a étudié et est devenu  

psychologue clinicien pour aider les jeunes  
en difficulté. 

Il se dit qu’il aurait eu besoin de cette 
aide quand il était plus jeune ainsi que sa 
mère. Il comprend mieux maintenant les  
difficultés qu’elle avait. Il n’a pas donné  

de nouvelles à sa famille pendant une  
vingtaine d’années. 

Il a rencontré plusieurs femmes et s’est décidé, 
un jour, que Julienne serait le mieux pour lui. 

Il pourrait avoir des enfants et se faire  
une nouvelle vie. Après un message urgent 
annonçant que sa mère était mourante, il  
décide de retourner dans son pays natal. Le  
retour au pays pour lui sera un retour aux sources 
et peut-être la réconciliation avec son passé. 

Très beau roman à lire.

Par Louise Cantin

Les Disgracieuses
3 récits de Claudia Larochelle 
montrant la femme, dès 
son jeune âge, obligée 
à se défendre pour avoir sa 
place tout en voulant se faire 
respecter en tant que femme. 

Elle se rend compte que pour certaines, c’est un 
combat régulier, car ses patrons à qui les subal-
ternes devaient obéissance en profitaient pour 
avoir des compensations. 

Celles qui ne suivaient pas les directives étaient 
mises au rencart, méprisées, humiliées. Dans 
l’autre récit, on voit la narratrice devenir  
subjuguée par la rencontre d’un ministre dont 

elle devient la maîtresse et qui vivra l’un des 
pires moments de cette idylle. Les attentes, les 
retards, les annulations à la dernière minute 
jusqu’au jour où elle se décidera de rompre et 
que ce serait mieux pour son équilibre mental. 
Dans le dernier récit, c’est la vie de Callas et 
Onassis ;   ce dernier la quittera pour se marier 
avec Jacqueline Kennedy. Cette cantatrice a 
eu une vie difficile tout en restant dépendante 
de cet homme qui l’a humiliée pour aller vers  
la femme la plus célèbre, la veuve du président 
Kennedy. À lire. 

Autre livre à lire de cette écrivaine : Je veux  
une maison faite de sorties de secours.

  
Autrice : 

Claudia Larochelle
Éditions  

Québec Amérique, 
roman 2024, 

133 p. 
En couverture : 

Photo de Marjolaine 
Simard

Auteur :  
Hemley Boum

Éditions  
Paris Gallimard

roman 2024, 
 348 p.

PLAISIR DE LIRE

> Plaisir de lire
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Nouveautés à la bibliothèque
Par Gabrielle Jean
Livres adultes :
J’ai tué le soldat Ryan  François Cliche
Ces esprits qui dorment dans les semences  Boucar Diouf
La sensation émouvante d’être vivant  Régis Carlo
Amiante  Sébastien Dulude
Jacaranda  Gael Faye

Tata   Valérie Perrin
Tenir debout Mélissa Da Costa
La Ricaneuse  Eric Dupont

Livres jeunes :
Pas de temps mort   Jimmy Poirier
Coup de foudre sur glace  Jessica Wilcott
Les attrape-fées  Marie Potvin
Encore des consignes  Valérie Fontaine
Quand les plantes régnaient sur le monde Chris Thorogood

Mon encyclopetit des transports Collectif
Crois-le ou non: les poils Sophie Allard
La gastro c’est quoi Angèle Delaunois
Demon slayer 1-2-3 Natsuki Hokami

Heure du conte  3 novembre

Arrivée des nouveaux livres du Réseau Biblio  11 novembre

Soirée jeux de société  21 novembre

Concours :  Rendez-vous à la bibliothèque du 19 octobre au 22 novembre 2024

Nouvel horaire

Tous les jours  14 h à 16 h
Soirs Mardi et jeudi  18 h à 20 h

Samedi  10 h à 11 h 30

> Bibliothèque

BIBLIOTHÈQUE 
JACQUES-LABRIE
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Départ d’Alexandre Bélanger 
Par Les Éperviers 

L’organisation des Éperviers de Saint-Charles 
a malheureusement dû accepter le départ 
d’Alexandre Bélanger au début de l’été, et 
l’équipe souhaitait souligner son implication 
durant les années précédentes en lui offrant 
l’honneur de procéder à la mise au jeu protoco-
laire lors de notre match d’ouverture disputé au 
début du mois! 

Alexandre a été avec nous depuis le retour de 
l’équipe en 2014, et il souhaitait prendre un pas 
de recul cette année en raison de l’arrivée de son 
nouveau né le printemps dernier.

Celui-ci aura eu tous les chapeaux dans cette 
équipe, incluant soigneur, préposé à l’équipe-

ment, gouverneur et directeur général. C’est un 
homme qui a les Éperviers ainsi que le village 
de Saint-Charles tatoué sur le cœur. Sans le dé-
vouement des bénévoles comme lui et Francis 
Leclerc, rien n’aurait été possible pour l’équipe 
au cours des dernières années. 

Pour ce qui est de nos résultats en tant que tels, 
nous avons, au moment d’écrire ces lignes, une 
fiche d’une victoire et de deux défaites, mais 
nous avons surtout eu des assistances record 
jusqu’à présent avec 400 spectateurs lors de 
nos deux rencontres à domicile: un gros merci 
à chacun d’entre vous, nous sommes toujours 
très heureux de vous voir à l’arena!
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Ne l'oublions pas

Nos condoléances à la famille endeuillée

Marc Cloutier
Il y a un temps pour vivre, et il faut savoir partir le moment 
venu. Les circonstances de la vie m’ont contrainte à prendre ce 
chemin. À tous ceux et celles que j’ai connus dans la vie, paren-
té et ami(e)s, je vous prie d’accepter mes salutations sincères. 
Soyez heureux.
Au Berceau de Kamouraska, le 1er octobre 2024, est décédé 
monsieur Marc Cloutier, à l’âge de 66 ans. Il était fils de feu 
dame Lauréanne Gagnon et de monsieur Camilien Cloutier. Il 
demeurait à Saint-Charles-de-Bellechasse.

Il laisse dans le deuil sa fille Hélène ; la mère de leur fille Claire 
Lauzier ; son père Camilien ; ses sœurs Linda et Lyse ; ses ne-
veux et nièces : Yohan, Jaryl, Karyne et Claudia, ainsi que ses 
cousins, cousines, autres parents et ami(e)s.
Une courte cérémonie aura lieu avec la famille rapprochée. 
Les parents et amis qui le désirent sont invités à lui rendre 
hommage chacun à leur façon. Vos témoignages de sympathie 
peuvent se traduire par un don à l’organisme  : Acouphènes 
Québec.

Atelier d’information
Accompagner et protéger vos proches
Mercredi 20 novembre de 13 h 30 à 15 h 30
Salle l’Éveil, Centre communautaire de Saint-Lazare, 128, rue de la Fabrique.

L’objectif de cette conférence 
du Curateur public du Québec 

est de faire un tour d’horizon des moyens de 
protection et des outils pour protéger un 

proche. Ainsi, le mandat de protection (en cas  
d’inaptitude), la tutelle, la représentation  
temporaire et la mesure d’assistance seront  
présentés. 

Pour information et pour vous inscrire, contactez-nous au 418 883-1587 poste 208.
Coût : Gratuit

S O S - URGENT
Nous sommes un  couple de retraités résidents du rang Sud-Ouest depuis 38 ans.  
Nous n’avons plus de déneigeur pour notre propriété. 

Nous avons donc un BESOIN URGENT de ce service pour la saison 2024-2025.

Dr Richard Pageau et Liliane Clark
4541 rang Sud-Ouest Saint-Charles - 418 887-6417
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Campagne de vaccination
Par le Centre intégré de santé et de services sociaux de Chaudière-Appalaches  

La campagne de vaccination contre les infections  
respiratoires est amorcée depuis le 16 octobre. À cet  
effet, la population de Chaudière-Appalaches est  
invitée à prendre rendez-vous pour recevoir les vaccins 
contre la grippe et la COVID-19.
La vaccination contre les infections respiratoires est  
offerte gratuitement à toute la population, mais est  
fortement recommandée pour les personnes qui  

présentent un risque élevé de complications en raison de 
leur âge ou de leur état de santé.
Cela inclut les personnes souffrant de maladies  
chroniques, telles que :  diabète, troubles immunitaires, 
maladie du cœur ou des poumons, asthme ou  
maladie rénale, les personnes âgées de 60 ans et plus, 
les enfants de 6 mois et plus avec des particularités de  
santé et les femmes enceintes.
De plus, les personnes en contact fréquent avec des  
individus à risque élevé de complications, notamment 
les proches qui habitent sous le même toit qu’un  
enfant de moins de 6 mois, les travailleurs de la santé  
sont invités à faire de même.
Comment prendre rendez-vous dans les points de sevice 
locaux et les pharmacies participantes
Visitez: www.clicsante.ca, cet hyperlien s’ouvrira 
dans une nouvelle fenêtre ou téléphonez au 
(1) 855 480-8094, du lundi au vendredi de 8 h à 18 h 
et les fins de semaine de 8 h 30 à 16 h 30.
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Excavation St-Charles Inc.

Émile Lachance, propriétaire
6, rue Martin, Saint-Charles - Tél.: 418 887-3171

Déneigement
Travaux en tout genre

> Calendrier

5540, rang Sud-Est
Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec, G0R 2T0

418 887-3789 • info@ricaneux.com

ricaneux.com

Calendrier 2024
Novembre

1 Sortie du journal

2 Visite de l'église à partir de 13 h 30

6 Séance du conseil

14 AGA du journal de La Boyer

17 Tombée des textes

21 Tombée des publicités

30 Sortie du journal (Édition de décembre)

6 et 20 novembre
Cueillette des matières recyclables

Heures d'ouverture de la déchetterie:
Mercredi: 16 h 30 à 19 h / Samedi: 9 h à 16 h

Rassembleurs de nature

Caisse Desjardins de Bellechasse

desjardins.com/caisse-bellechasse

418 885-4421 ou sans frais 1877 885-4423



Novembre 202430

Au fil de la Boyer - 38

MEMBRANE ÉLASTOMÈRE | ÉTANCHÉITÉ DE FONDATION
Licence RBQ : 8250-4473-37

650, rue des Calfats, #2 - Centre Industriel, Lévis (Québec)  G6Y 9E6
Tél. : 418 833-9187 | Téléc. : 418 833-5382 | info@toituresaube.com

GILLES ASSELIN 
Conseiller en sécurité financière 
1190-B Rue de Courchevel
Suite 105 - Lévis (QC) G6W 0M6

Cellulaire:       418 563-5325
Télécopieur:    418 837-8200
Courriel:         gilles.asselin@sfl.ca

SERVICES FINANCIERS
GILLES ASSELIN INC.
CABINET EN ASSURANCE DE PERSONNES

Tél. : 581 578 - 6035

2604 A, avenue Royale
Saint-Charles de Bellechasse
G0R 2T0
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Heures d’ouverture
Lundi : 8 h 30 à 17 h
Mardi : 8 h 30 à 17 h
Mercredi : 8 h 30 à 16 h 30
Jeudi : 8 h 30 à 16 h 30
Vendredi : occasionellement

Fermé de midi à 13 heures
Samedi dimanche : Fermé

Soutient le journal communautaire Au Fil de La Boyer

Tél. 418 887-3260     

 
Dre Claudy Blanchette-Munger

Dre Mélanie Savoie
Dre Gabrielle Gagné

Une équipe à votre service

2604-D Avenue Royale c.p. 696 Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec G0R 2T0

UNE VRAIE BONNE JOB*
*avec un vrai bon salaire

Salaire à l’entrée débutant à 18 $ pour les  
journaliers et à partir de 27 $ de l’heure  
pour les électromécaniciens.

Pour postuler ? C’est simple ! Vous n’avez qu’à nous envoyer 
cette annonce complétée en photo par texto ou par courriel. 

Nom :

Courriel :

No. Téléphone :

Emploi pour lequel vous désirez postuler :

PAR TEXTO
418 809-0967

PAR COURRIEL
recrutement@dubreton.com

Vous pouvez postuler directement sur notre site web ou venez 
nous voir en personne. Au plaisir de faire votre connaissance !

EN LIGNE
www.dubreton.com

EN PERSONNE
251 av. Boyer, Saint-Charles- 
de-Bellechasse, QC  G0R 2T0

NOS POSTES DISPONIBLES
•  Technicien aux ressources humaines  
   et diversité culturelle
•  Technicien en contrôle qualité
•  Journalier de production
•  Contremaître d’expédition
•  Contrôleur adjoint 
Le genre masculin est utilisé sans discrimination  
et uniquement dans le but d’alléger le texte.



Les pharmaciens-propriétaires a�liés à Proxim sont les seuls 
responsables de l’exercice de la pharmacie. 

Pharmaciens dans l’âme.

Parlez-en avec un membre 
de l’équipe du laboratoire.

UNE NOTIFICATION 
QUAND C’EST PRÊT !

C’est prêt�!

Recevez une 
notification par  

texto ou un message 
automatisé à la 
maison dès que 

 vos ordonnances 
 sont prêtes!

NOUVEAU

Votre pharmacien simplifie votre vie en réduisant 

votre temps d’attente en pharmacie.
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